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CONSIGLIO	  DEL	  CORSO	  DI	  STUDIO	  in	  SCIENZE	  E	  TECNICHE	  DELL’EDILIZIA	  
VERBALE	  N.	  1	  _	  Seduta	  dell’21	  gennaio	  2019	  

Il	  giorno	  martedì	  21	  gennaio	  2019	  alle	  ore	  9,15	  presso	  l’aula	  Carreri	  del	  Dipartimento	  di	  Architettura	  e	  
Disegno	   industriale,	   in	  via	  san	  Lorenzo	  ad	  Septimum	  –	  Aversa	  (CE)	  si	  è	  riunito	   il	  Consiglio	  del	  Corso	  di	  
Studio	  in	  “Scienze	  e	  Tecniche	  dell’Edilizia”	  per	  discutere	  e	  deliberare	  sul	  seguente	  ordine	  del	  giorno:	  

1. Comunicazioni	  del	  Presidente
2. Approvazione	  del	  verbale	  della	  seduta	  precedente
3. Assicurazione	  della	  Qualità	  del	  CdS
4. Pratiche	  studenti
5. Varie	  ed	  eventuali

Sono	   presenti	   i	   docenti:	   Borrelli	   Marino,	   Cirillo	   Ornella,	   De	   Falco	   Carolina,	   Forte	   Fabiana,	  
Frettoloso	   Caterina,	   Frunzio	   Giorgio,	   Iannace	   Gino,	   Iervolino	   Michele,	   Lenza	   Concetta,	   Losco	  
Salvatore,	   Olivares	   Lucio,	   Petrella	   Bianca,	   Serraglio	   Riccardo,	   Silvestrini	   Paolo,	   Ventre	   Viviana,	  
Zerlenga	  Ornella	  
Assenti	  giustificati:	  Berardo	  Sacha	  Antony,	  La	  Rocca	  Francesca,	  Ricciardelli	  Francesco	  
Assenti:	  Buono	  Mario,	  Cozzolino	  Salvatore,	  Crocetto	  Nicola,	  Di	  Nardo	  Armando	  	  
Rappresentanti	  degli	  studenti	  presenti:	  Rossella	  Piccolo	  	  
Assenti	  giustificati	  dei	  rappresentanti	  degli	  studenti:	  Marco	  Caterino	  

Il	   Presidente,	   costatato	   il	   raggiungimento	   del	   numero	   legale	   con	   riferimento	   agli	   aventi	   diritto,	  
apre	  i	  lavori	  del	  Consiglio	  secondo	  gli	  argomenti	  all’ordine	  del	  giorno.	  

DISCUSSIONE	  DELL’ORDINE	  DEL	  GIORNO	  
1. Comunicazioni	  del	  Presidente
Il	   Presidente	   apre	   i	   lavori	   dando	   il	   benvenuto	   al	   nuovo	   docente	   di	   Geometria,	   prof.	   Antonio	  
Tortora,	   invitato	   ad	   assistere	   all’incontro	   per	   conoscere	   colleghi	   e	   modalità	   di	   gestione	   e	  
organizzazione	  del	  CdS.	  	  
A	   seguire	   ritorna	   sull’aggiornamento	   dei	   dati	   relativi	   alle	   immatricolazioni	   che	   alla	   data	   del	  
20.1.2019	   risultano	   pari	   a	   46.	   Un	   dato	   soddisfacente	   che	   impegna	   tutti,	   Presidente,	   docenti	   e	  
rappresentanti	  degli	   studenti	  a	  operare	  affinché	  questa	  numerosità	  non	  si	  perda	  nel	   tempo	  e	   si	  
possa	   replicare	   e	   incrementare	   nei	   prossimi	   anni,	   attraverso	   un	   costante	   monitoraggio	   delle	  
performance	   degli	   studenti,	   un	   effettivo	   ascolto	   delle	   loro	   esigenze,	   un	   serio	   rispetto	   della	  
coerenza	  degli	   insegnamenti	   rispetto	  al	  progetto	   formativo	  generale	  e,	   soprattutto,	  un	  continuo	  
adeguamento	  delle	  attività	  all’attualità	  delle	  tematiche	  e	  delle	  metodologie	  didattiche.	  	  
Si	  comunica,	  poi,	  che	  è	  entrato	  in	  funzione	  il	  nuovo	  sito	  del	  Dipartimento,	  uniforme	  a	  quelli	  degli	  
altri	  Dipartimenti	  dell’Ateneo;	  a	  questo	  proposito	  il	  Presidente	  raccomanda	  ai	  docenti	  di	  verificarvi	  
il	  corretto	   inserimento	  di	   tutti	   i	  dati	   relativi	  al	  proprio	   insegnamento,	  all’orario	  di	   ricevimento	  e,	  
ancor	  di	  più,	  alle	  modalità	  di	  svolgimento	  degli	  esami,	  con	  specificazioni	  molto	  chiare	  rispetto	  alle	  
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tipologie	   delle	   prove,	   alla	   loro	   valutazione	   e	   ai	   testi	   di	   riferimento	   che	   siano	   in	   quantità	   
proporzionata	  rispetto	  ai	  CFU.	  	  
Si	   informano,	   poi,	   i	   presenti	   che	   il	   Presidente	   e	   il	   Segretario	   del	   CdS	   hanno	   partecipato	   a	   un	   
incontro	  per	  il	  coordinamento	  della	  didattica	  del	  DADI,	  finalizzato	  anche	  alla	  predisposizione	  del	  
Regolamento	   del	   CdS	   che	   verrà	   a	   breve	   sottoposto	   all’attenzione	   del	   Consiglio	   per	   la	   sua	   
approvazione.	  	  	  
Altra	   comunicazione	   è	   quella	   riferita	   all’orario	   delle	   lezioni	   del	   2°	   quadrimestre,	   che	   viene	   
presentato	   ai	   componenti	   del	   Consiglio	   facendo	   notare	   come	   nella	   sua	   redazione	   si	   sia	   tenuto	  
conto	   delle	   esigenze	   degli	   studenti,	   cercando	   di	   compattare	   per	   quanto	   possibile	   l’orario	   delle	   
lezioni,	    in	    modo	    da	    lasciare	    adeguati	    spazi	    liberi	    per	    lo	    studio	    individuale.	    In	    proposito	    si	  
ringraziano	  i	  docenti	  Frettoloso,	  Olivares	  e	  Petrella	  che	  l’hanno	  curato.	  	  
Entrando	  nel	  merito	  dei	  prossimi	  adempimenti,	   il	  Presidente	  comunica	  ai	  presenti	  che	  entro	  fine	  
marzo	  occorre	  provvedere	  al	  Riesame	  ciclico	  del	  CdS,	  operazione	  che	  nel	  nostro	  caso	  si	  compirà	  
per	   la	   prima	   volta	   dalla	   sua	   istituzione.	   Si	   tratta	   di	   redigere	   un	   documento	   molto	   articolato	   
secondo	   le	   linee	   guida	   fornite	   dall’Anvur,	   da	   parte	   di	   un	   gruppo	   variegato	   di	   responsabili	   che	  
includa	  docenti,	  studenti	  e	  laureati.	  Il	  Presidente,	  in	  tal	  senso,	  raccoglie	  le	  candidature	  -‐	  Caterina	  
Frettoloso,	  Riccardo	  Serraglio,	  Rossella	  Piccolo,	  Davide	  Di	  Sarno	  -‐	  per	  il	  Gruppo	  di	  Riesame	  del	  CdS	  
in	  Scienze	  e	   tecniche	  dell’edilizia,	   la	   cui	   composizione	  verrà	  ufficialmente	  approvata	  nel	  CCdS	  di	  
febbraio	  2019.	  	  
Nel	   prossimo	   CCdS	   occorrerà,	   inoltre,	   approvare	   il	   Comitato	   di	   Indirizzo.	   Il	   CdS	   -‐	   ricorda	   il	   
Presidente	  -‐	  all’atto	  della	  progettazione	  e	  durante	  il	  suo	  percorso	  è	  tenuto	  alla	  consultazione	  dei	  
rappresentanti	  degli	  ordini	  professionali,	  di	  associazioni	  ed	  enti	  del	  territorio	  operanti	  nel	  settore;	  
per	  questo	  motivo	  già	  a	  giugno	  2018	  sono	  stati	  interpellati	  l’Ordine	  degli	  Architetti	  di	  Caserta	  e	  di	  
Napoli,	  l’ANCE	  e	  Confindustria	  per	  la	  costituzione	  di	  un	  tavolo	  permanente	  di	  consultazione.	  Alcuni	  
enti	  hanno	  da	  tempo	  aderito	  alla	  richiesta	  di	  collaborazione	  segnalando	  il	  nominativo	  del	  proprio	  
rappresentante,	   mentre	   l’Odine	   professionale	   napoletano,	   che	   si	   trovava	   in	   stato	   di	   
commissariamento,	  ha	  solo	  di	  recente,	  e	  dopo	  ulteriore	  sollecito,	  individuato	  il	  proprio	  referente	  
nella	  persona	  del	  Presidente	  prof.	  Leonardo	  Di	  Mauro.	  Tra	  i	  docenti	  si	  propongono	  di	  collaborare	  
ai	   lavori	   di	   questo	   Comitato	   i	   professori	   Lucio	   Olivares,	   Giorgio	   Frunzio	   e	   Carolina	   De	   Falco.	   In	   
merito,	   la	   prof.ssa	   Fabiana	   Forte	   propone	   di	   consultare	   anche	   l’Agenzia	   delle	   Entrate	   –	   Ufficio	  
Provinciale	   Territorio	   di	   Napoli	   e	   Caserta	   per	   avviare	   un	   dialogo	   costruttivo	   pure	   con	   le	   
rappresentanze	   di	   questo	   ambito	   lavorativo	   con	   cui	   i	   laureati	   potranno	   interfacciarsi	   nei	   futuri	  
impegni	  professionali.	  	  

Omissis	  

3. Assicurazione	  della	  Qualità	  del	  CdS
A	   proposito	   dell’Assicurazione	   della	   Qualità	   del	   CdS,	   il	   Presidente	   informa	   i	   colleghi	   e	   i 
rappresentanti	  degli	  studenti	  in	  merito	  alle	  attività	  svolte	  di	  recente	  a	  questo	  scopo:
30	   dicembre	   2019_chiusura	   della	   Scheda	   di	   Monitoraggio,	   come	   commento	   degli	   indicatori	   al 
29.9.2018	  esaminati	  nel	  precedente	  CCdS;
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10	  gennaio	  2019_	  partecipazione	  del	  Presidente	  e	  del	  Segretario	  del	  CdS	  all’adunanza	  in	  Rettorato	  
tra	   Presidenti	   dei	   CdS,	   Presidio	   AQ	   e	   Nucleo	   di	   Valutazione,	   nel	   corso	   del	   quale	   sono	   stati	  
esaminati	  i	  seguenti	  temi:	  	  

• Autovalutazione	  del	  CdS:	  modalità	  e	  termini
• Tipologia	   degli	   incontri	   con	   le	   CEV,	   a	   cui	   saranno	   chiamati	   a	   partecipare	   il	   Presidente,	   i

docenti,	  gli	  studenti,	  il	  personale	  TA
• L’importanza	  di	  rispettare	  il	  rigore	  dei	  flussi	  documentari
• L’ipotesi	  di	  creare	  un	  account	  di	  posta	  elettronica	  dedicato	  al	  CdS
• La	   necessità	   di	   assicurare	   chiarezza	   nella	   definizione	   delle	  modalità	   di	   svolgimento	   degli

esami	  e	  nelle	  loro	  valutazioni
16	  gennaio	  2019_	  Adunanza	  gruppo	  AQ	  di	  STE	   (Borrelli	  Marino,	  Cirillo,	  Frettoloso,	  Iannace),	  nella	  
quale	  sono	  stati	  esaminati	  i	  seguenti	  punti:	  

• Bilancio	  iscrizioni/rinunce:	  motivazioni	  e	  correttivi
• Verifica	  frequenza	  ai	  corsi	  del	  I	  quadrimestre
• Coerenza	  tra	  i	  programmi	  degli	  insegnamenti	  e	  il	  progetto	  formativo	  complessivo	  del	  CdS
• Necessità	  di	  massima	  integrazione	  tra	  le	  attività	  dei	  corsi	  del	  1	  anno
• Avvio	  Orientamento	  per	  l’aa	  2019/20	  anche	  verso	  un	  bacino	  extra	  casertano
• Importanza	  della	  consultazione	  delle	  parti	  sociali	  e	  attività	  da	  condividere
• Adempimenti	  in	  seguito	  all’incontro	  con	  la	  Rappresentante	  della	  CPDS	  (11.12.2018)	  che	  ha

raccomandato:
_	  compilazione	  dei	  questionari	  per	  docenti	  e	  studenti;
_	  adunanza	  Gruppo	  AQ	  a	  febbraio	  per	  analisi	  Relazione	  annuale	  2018	  della	  CPDS
_	  incontri	  periodici	  delle	  Rappresentanze	  studentesche,	  con	  relativi	  verbali
_	  attività	  di	  orientamento
_	  supporto	  agli	  studenti	  per	  risolvere	  le	  carenze	  nelle	  materie	  di	  base
_orientamento	  per	  l’anno	  accademico	  2019/20

L’esito	  dell’incontro	  è	  puntualmente	  riportato	  nel	  verbale	  che	  si	  allega	  (allegato	  n.	  1).	  

Omissis	  
Alle	  ore	  11,15	  la	  seduta	  è	  tolta.	  
Del	  che	  è	  verbale.	  

Il	  Segretario	   	   Il	  Presidente	  
arch.	  Ornella	  Cirillo	   prof.	  Concetta	  Lenza	  
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GRUPPO	  DI	  GESTIONE	  PER	  L’ASSICURAZIONE	  DELLA	  QUALITA’	      ALL.1
CORSO	  DI	  STUDIO	  in	  SCIENZE	  E	  TECNICHE	  DELL’EDILIZIA	  
VERBALE	  N.	  2	  _	  Seduta	  del	  16	  gennaio	  2019	  

Il giorno mercoledì 16 gennaio 2019 alle ore 10,30 presso lo studio n. 5 al 3° piano del 
Dipartimento di Architettura e Disegno Industriale, abbazia di San Lorenzo ad Septimum, 
Aversa (CE), si è tenuta l’adunanza del “Gruppo di Gestione per l'Assicurazione della 
Qualità” del Corso di Studi in “Scienze e tecniche dell'edilizia”, convocata dal Presidente 
del Corso di Studio e Referente per la Qualità, in data 10.1.2019. 

Sono presenti: 
il Presidente del CdS: Prof. Concetta Lenza; 
i docenti: Marino Borrelli, Ornella Cirillo, Gino Iannace; la prof.ssa Caterina Frettoloso per 
contestuali impegni didattici è presente dalle 10,45 alle 11,15. 

La prof.ssa Cirillo assume il ruolo di Segretario verbalizzante. 
Il Presidente apre i lavori informando sugli esiti dell’incontro svoltosi in Rettorato il 
10.1.2019 sul tema dell’AQ dei Corsi di studio e, in particolare, del rigore necessario 
nelle procedure affinché ogni attività svolta per il miglioramento delle criticità, per la 
progettazione del CdS e/o per la sua gestione ordinaria venga regolarmente 
documentata attraverso i canali ufficiali di informazione. 

A seguire il Presidente del CdS informa tutti in merito alle immatricolazioni, che per l’aa 
2018/19 risultano 46, e alle rinunce agli studi, le quali attualmente ammontano a 4. 
Quest’ultimo dato, pari a circa il 10% delle immatricolazioni, non viene sottovalutato dal 
Gruppo per l’AQ, che si impegna a capirne le cause per le conseguenti valutazioni. 
A proposito degli iscritti al 1 anno si evidenzia, poi, l’esigenza di registrare regolarmente 
le presenze ai corsi in modo da rispettare le percentuali di frequenza definite dal 
Regolamento del CdS.  
Relativamente ai programmi degli insegnamenti, il Presidente sottolinea ancora una 
volta l’importanza della loro coerenza rispetto al progetto formativo dell’intero percorso di 
studi e invita il referente del sito WEB, prof. Marino Borrelli, a monitorare tale aspetto nei 
programmi pubblicati sul sito del Dipartimento. Dopo il primo quadro informativo, la 
discussione si concentra sulla necessità, da sempre auspicata, di un effettivo 
coordinamento tra gli insegnamenti del 1° anno, in modo da creare la maggiore 
integrazione possibile tra le attività formative e indirizzare gli studenti a una visione 
ampia e articolata delle questioni affrontate in ciascuna disciplina.  
Tra gli interventi mirati ad accrescere l’interesse degli studenti neo-immatricolati, così da 
evitare il passaggio ad altri corsi di studio, o peggio l’abbandono, il Referente della 
Qualità, prof. C. Lenza, sollecita a promuovere visite guidate e sopralluoghi dedicati 
specificamente ai nuovi iscritti. In proposito, richiama l’effettiva e interessata 
partecipazione degli studenti ad attività esterne dimostrata nel caso della visita della 
mostra sui modelli delle stazioni della metropolitana napoletana presso il MANN, con la 
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guida del prof. Ugo Carughi, curatore della mostra, organizzata nell’ambito del Corso di 
Storia dell’Architettura contemporanea. 
Relativamente alla prove di esame, il referente della didattica, prof. Ornella Cirillo, fa 
presente che la CPDS ha sottolineato l’importanza di somministrare regolarmente delle 
prove intercorso, in modo da avvantaggiare gli studenti nella preparazione. 

A proposito del miglioramento delle attività di mobilità internazionale, attualmente 
piuttosto carenti tra gli iscritti, il Presidente del CdS ricorda alla prof.ssa Frettoloso di 
impegnarsi nella campagna informativa delle relative iniziative con gli studenti dei 3 anni 
del CdS. 

Per quanto attiene l’orientamento, il referente della Qualità, prof. C. Lenza, invita il 
relativo responsabile, prof. G. Iannace, a partecipare agli incontri presso le scuole 
proposti dal DADI e dalla Scuola Polisciba (come quello svoltosi il 16.1.19 presso il Liceo 
Fermi di Aversa) e a organizzare appuntamenti negli istituti secondari del bacino 
territoriale extra casertano, del basso Lazio e della Campania settentrionale, dove 
promuovere la conoscenza di questo CdS. A tale proposito si concordano i contenuti di 
una lettera di presentazione da inoltrare ai Presidi degli istituti scolastici superiori, 
individuati a questo scopo dai proff. Iannace e Cirillo.  

Infine, si ribadisce l’esigenza di organizzare incontri di consultazione finalizzati 
all’autovalutazione del programma formativo del CdS ed alla eventuale rimodulazione dei 
contenuti degli insegnamenti. La vera e propria definizione di un “Comitato di indirizzo” 
per il CdS in Scienze e tecniche dell’edilizia sarà un punto all’OdG del prossimo 
Consiglio di CdS, in modo da renderlo operativo nei mesi a seguire.  

Alle ore 11,50 la seduta è tolta. 
Del che è verbale. 
Il Segretario  Il Referente della Qualità 
arch. Ornella Cirillo              prof. arch. Concetta Lenza 


	Verbale CCS STE 21.1.19_Omissis Qualità iINSERIRE VERBALE AQ
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